

JUEVES, 29 de diciembre de 1983

El terrorista de ETAm 'Txapela', clínicamente muerto por un atentado

EL PAÍS / JOSÉ LUIS BARBERÍA | 29 DIC 1983

Archivado en: Deportación Manifestaciones a favor ETA Muerte terroristas Terroristas ETA Mikel Goikoetxea Terroristas Actos a favor terrorismo Refugiados ETA Atentados mortales GAL Inmigración irregular Atentados terroristas Sentencias Sanciones ETA Política migración Migración Juicios España Grupos terroristas

El miembro de ETA Militar Miguel Antonio Goikoetxea, Txapela, uno de los activistas más destacados de esa organización terrorista, resultó herido de extrema gravedad ayer en la localidad francesa de San Juan de Luz a consecuencia de un atentado perpetrado por unos desconocidos. A primera hora de la madrugada de hoy se encontraba "clínicamente muerto". Goikoetxea está considerado como uno de los activistas más destacados de los comandos ilegales de la organización. El Gobierno había pedido a Francia en dos ocasiones su extradición. Los Grupos Antiterroristas de Liberación (GAL) asumieron anoche la autoría del hecho.

El atentado ocurrió pasadas las 20.30 horas, cuando *Txapela* se encontraba en las inmediaciones de su domicilio, en la urbanización Cité du Lac, de San Juan de Luz. Goikoetxea fue tiroteado por dos desconocidos, que emprendieron rápidamente la huida en una motocicleta. El herido fue trasladado primero a la policlínica de San Juan de Luz y después al Hospital General de Bayona, con varios impactos en el cuerpo, algunos de ellos en la cabeza. Posteriormente, dada su extremada gravedad, fue llevado a un hospital de Burdeos.

Txapela, de 27 años, natural de Baracaldo, casado y padre de dos hijos, es uno de los terroristas más buscados por la policía española. Según medios policiales, ha participado en 27 atentados con resultado mortal, entre ellos, el de la inspectora del Cuerpo Superior de Policía María José García, ocurrido el 16 junio de 1981 en la localidad guipuzcoana de Zarauz.

En aquella ocasión, la policía tenía localizado a *Txapela* en una vivienda, pero un fallo de coordinación provocó la fuga del *etarra*, que en su salida al exterior se encontró frente a frente con la inspectora, a la que, al parecer, ametralló causándole la muerte, según la versión policial.

El *etarra* herido ayer asistió a cursillos de adiestramiento en Argelia en el año 1976. Dos años después era acusado de la muerte de un sargento y de dos guardias civiles. También tomó parte en el asalto a la Ayudantía Militar de Marina de Fuenterrabía y en el asesinato de tres policías en el monte Urgull, de San Sebastián.

Pasa a la página 19

El atentado de los GAL contra 'Txapela', un ataque al corazón de ETAm en el sur de Francia

Viene de la **primera página**

Miguel Ángel Goikoetxea Elorriaga, *Txapela*, integrante del Comando Madrid de ETA Militar, se debatía esta madrugada entre la vida y la muerte. El atentado un ataque directo al corazón de ETA militar, y sus autores han demostrado poseer un alto nivel de

información sobre los movimientos de los terroristas de ETA refugiados en Francia. A la vista del desarrollo de la acción, todo indica que los asesinos no sólo conocían el domicilio de Goikoetxea sino también el vehículo que utilizaba normalmente, incluso el lugar donde aparcaba, informa **José Luis Barbería**.

Txapela acababa de aparcar su vehículo en las inmediaciones de su domicilio, cuando fue tiroteado por pistoleros que, al parecer conocen bien su oficio.

El hecho se produjo pasadas las 20.30 horas, cuando Miguel Ángel Goikoetxea se dirigía a pie a su domicilio en la urbanización Cité du Lac acompañado de su mujer de sus dos hijos.

Dos individuos dispararon contra él desde una motocicleta, alcanzándole con cinco disparos en la cabeza. Fuentes de hospital de Bayona, donde permaneció ingresado hasta las 0.30 horas de hoy, manifestaron que el herido se encontraba en estado de coma, y que el pronóstico era "totalmente imprevisible". Otras fuentes médicas del mismo hospital calificaron horas después el estado de Goikoetxea como de "clínicamente muerto". Temerosos de un desenlace fatal, los médicos prefirieron en cualquier caso no intervenirle quirúrgicamente, a la espera de que mejoraran sus constantes vitales, y a las 0.30 horas de hoy fue trasladado al hospital Pellegrin, de Burdeos.

Miguel Ángel Goikoetxea forma parte de una familia de Baracaldo que huyó a Francia en el año 1972 tras la muerte de Tomás Goikoetxea, apodado también *Txapela*, abatido a tiros en Uldax (Navarra) cuando intentaba cruzar la frontera. Tomás Goikoetxea se refugió en un convento de monjas, pero finalmente fue localizado por efectivos de la Guardia Civil y muerto en el tiroteo que mantuvo con ellos. El domicilio de los Goikoetxea de Baracaldo sirvió de refugio a ETA durante algún tiempo, hasta que una *caída* obligó a la familia a huir a Francia.

Miguel Antonio Goikoetxea tenía entonces sólo 15 años, y el contacto con los círculos de ETA hizo de él un activista marcado por la muerte y dispuesto a emular a su hermano. La policía española le acusa de más de una veintena de asesinatos y le considera uno de los elementos más peligrosos de ETA militar. Pese a su relativa juventud, 27 años, posee, según la policía, un historial delictivo mucho más cargado al de cualquier *histórico* de ETA, y sólo comparable a uno o dos miembros de la organización terrorista.

Solicitud de extradición

El terrorista había sido detenido en Francia en dos ocasiones. Miguel Antonio Goikoetxea formó parte del grupo de 16 *etarras* que el Ministerio del Interior francés confinó en febrero de 1979 en el hotel Pies, de Valençole, una pequeña localidad situada en los Alpes de Haute-Provence. El Gobierno francés decidió recluirles allí mientras se desarrollaban la campaña electoral y los comicios de marzo de ese año. La policía española tenía entonces como datos relativos su presunta pertenencia a los comandos especiales de ETA y el hecho de que en 1977 había realizado un curso de preparación en Argelia.

El Gobierno español solicitó al francés la extradición de Miguel Antonio Goikoetxea, junto con la de Martín Apaolaza, en marzo de 1979, sin resultado positivo. El abogado que le defendió entonces fue el actual ministro francés de Justicia.

Sólo su seguridad en sí mismo y el despecho que siente ante el riesgo un hombre habituado a la acción y al peligro puede explicar que Txapela no hubiera adoptado todas las medidas de seguridad que, al parecer, sí han tomado otros hombres, clave en ETA Militar. Su efectividad en los comandos *ilegales* de ETA hizo que fuera seleccionado para formar parte del denominado Comando Madrid.

El atentado exasperó anoche a los refugiados que se concentraron ante la Gendarmería de Bayona y a los grupos simpatizantes de ETA en Rentería, que colocaron e incendiaron

en las vías del tren un autobús, entre Irritos de "PSOE asesino" y "policía asesina". La comunicación por carretera y vía férrea con Rentería quedó bloqueada por las barricadas.

El director general de la Policía, Rafael del Río, declaró anoche a la cadena SER que la víctima del atentado es "un criminal más de los muchos que pululan por Francia".